

Xiomara Castro y la crisis venezolana, ¿más allá de la ideología?

César Eduardo Santos/Expediente Abierto

Agosto 2024.

La crisis política venezolana parece acentuar la fragmentación de las izquierdas latinoamericanas. Mientras que Gobiernos como los de México, Colombia y Brasil han buscado convertirse en mediadores del conflicto –sin mucho interés por las demandas opositoras, líderes como Bernardo Arévalo en Guatemala y Gabriel Boric en Chile denuncian el fraude electoral, al tiempo que exigen la restitución de garantías democráticas en el país.

Por el contrario, las dictaduras regionales, junto a otros gobiernos de izquierda, apoyan abiertamente la reelección ilegítima de Maduro. Entre estos últimos se encuentra Xiomara Castro, quien desde el primer momento reconoció los resultados anunciados por el Consejo Nacional Electoral y felicitó sin ambages a su contraparte chavista.

¿Cuántas izquierdas?

En su célebre ensayo *Dos izquierdas*, Teodoro Petkoff (2005) advertía sobre la posibilidad de que la efervescente izquierda democrática regional, liderada entonces por Lula da Silva en Brasil, Ricardo Lagos en Chile o Tabaré Vázquez en Uruguay, se dejase seducir por el eje bolivariano – con Castro y Chávez a la cabeza– y su discurso antiimperialista. Si la *marea rosa* de inicios de siglo hizo realidad esta previsión, un tanto más el ascenso, entre 2018 y 2024, de diferentes líderes y movimientos izquierdistas en toda América Latina.

Hoy, los integrantes de la “nueva marea rosa” –véase, por ejemplo, Stuenkel (2022)– convergen en sus respectivas agendas internacionales¹, trátase de gobiernos democráticos o de dictaduras revolucionarias. Por un lado, han evitado condenar la invasión rusa de Ucrania, mientras que abanderan fervientemente la causa palestina. Por otra parte, a nivel regional, concuerdan en que el así denominado bloqueo estadounidense es el principal causante de la crisis socioeconómica en países como Cuba y Venezuela, encontrándose también renuentes a criticar la represión crónica ejercida por estos regímenes –a los que se suma Nicaragua.

Sin embargo, este aparente consenso entre diferentes izquierdas no ha logrado sostenerse como tal, debido a la posición internacional de Gabriel Boric en Chile y, más recientemente, de Bernardo Arévalo en Guatemala. Boric ha sido un crítico de las dictaduras regionales desde inicios de su mandato (Lissardy, 2024), y Arévalo, pese a su filiación izquierdista, se ha sumado a él en la denuncia del fraude electoral en Venezuela (AFP, 2024). Ambos mandatarios están

¹ Sobre este particular pueden consultarse las declaraciones de principios de los organismos articuladores de la izquierda regional, así como los documentos finales de eventos del Foro de Sao Paulo, el Grupo de Puebla e, incluso la CELAC. Entre la producción académica al respecto, destacan una obra reciente de Sebastian Grundberger (2024) y un capítulo de Armando Chaguaceda y Miguel Ángel Meucci (2024) en el libro *La extrema izquierda en Europa Occidental* (Tecnos, 2024). Todos estos documentos dan cuenta de la posición internacional conjunta entre la izquierda bolivariana y sus aliados regionales y extrarregionales, donde se incluyen Gobiernos, partidos políticos e instituciones académicas.

comprometidos con la defensa de los derechos humanos y la democracia más allá de ideologías, constituyendo una excepción entre los así denominados Gobiernos progresistas de América Latina.

La crisis postelectoral venezolana expresa, pues, la fragmentación de las izquierdas regionales. Son identificables, en este grupo, tres posturas con respecto a Venezuela: 1) la complicidad abierta de las autocracias de Cuba y Nicaragua, así como de otros Gobiernos pertenecientes al Foro de Sao Paulo; por ejemplo, el MAS en Bolivia (Agencia Boliviana de Información, 2024). 2) La ambigüedad de aquellos que, asumiéndose mediadores, han dado tiempo al chavismo para continuar con la represión. Pensemos en López Obrador, Gustavo Petro y Lula Da Silva.² 3) Por último, Boric y Arévalo, quienes exigen la publicación transparente de resultados, así como la verificación independiente de los mismos.

Una política exterior de agradecimiento

Es natural que los regímenes autoritarios de Cuba y Nicaragua, aliados históricos del chavismo, fuesen los primeros en aceptar la victoria electoral de Maduro, aún sin el recuento transparente de las actas de votación. De hecho, esta ha sido una de las tantas expresiones de cooperación autocrática entre las tres dictaduras y sus aliados extrarregionales. Recordemos la legitimación que Caracas, La Habana y Moscú hicieron de las controvertidas elecciones nicaragüenses de 2021 (BBC, 2021). No obstante, llama la atención que, junto a los anteriores, Xiomara Castro haya sido una de las primeras líderes en celebrar los resultados electorales en Venezuela.

En efecto, la presidente de Honduras envió una “especial felicitación” a Nicolás Maduro por su “inobjetable triunfo” (Xiomara Castro de Zelaya [@XiomaraCastroZ], 2024), apenas unos minutos después de que el Consejo Nacional Electoral anunciara, sin pruebas, la victoria del candidato del PSUV. Es evidente, desde luego, que este hecho responde a las afinidades ideológicas existentes entre Xiomara Castro y Maduro, así como a las tendencias populistas de la mandataria hondureña. Al mismo tiempo, el respaldo al régimen venezolano obedece a lo que un informe de Expediente Abierto (2024) ha denominado “política de agradecimiento” de los Castro-Zelaya hacia el chavismo.

Como menciona dicho informe, en la política exterior de Castro confluyen tres principios complementarios, en parte inspirados por el notable nivel de influencia que su esposo, Manuel Zelaya, mantiene en el gobierno. Por un lado, la cercanía ideológica con la “izquierda autoritaria regional”. Por otra parte, el agradecimiento –traducido en lealtad– con aquellos actores que “han colaborado con ella y su círculo cercano desde el golpe de Estado de 2009 y la subsecuente formación del partido que ahora lidera” (Expediente Abierto, 2024, p. 10). Todo esto, aderezado con un particular resentimiento hacia Estados Unidos por “gestionar lo que ocurrió luego del golpe” a Zelaya y apoyar “las elecciones fraudulentas de 2017”.

Desde este marco se explican controvertidas decisiones en política exterior del Gobierno de Castro. Por ejemplo, su negativa a asistir a la Cumbre de las Américas de 2022 en Washington, debido a la ausencia, entre los invitados, de Cuba, Venezuela y Nicaragua (Infobae, 2022). Lo mismo con su abstención en las resoluciones de la Organización de Estados Americanos contra las prácticas

² Véase, por ejemplo, el comunicado conjunto entre los tres Gobiernos (Relaciones Exteriores [@SRE_mx], 2024).

represivas de los Ortega-Murillo (Infobae, 2021). Otro tanto con el apoyo tácito, en espacios multilaterales, hacia la agresión injustificada a Ucrania por parte de Rusia. Todas estas decisiones, como el respaldo internacional a Maduro, entremezclan afinidades ideológicas, retórica antiestadounidense y, desde luego, agradecimiento político y personal.

Como bien afirma Carlos Murillo para Expediente Abierto (2024), los estrechos vínculos entre Venezuela y Honduras –retomados con el ascenso de Castro al poder en 2022, “no tienen mayor valor económico y comercial” para el país centroamericano. Por el contrario, consisten más bien en una “cuestión antiestadounidense”, impulsada, ciertamente, por el constante apoyo que Hugo Chávez brindó a Zelaya en 2009. Primero, buscando su restitución y, más tarde, facilitando su salida de territorio hondureño (Jardim, 2009).

El futuro de la diplomacia regional

Tal parece que, en América Latina, se ha clausurado la posibilidad de fijar posiciones conjuntas, comprometidas a la vez con la soberanía de las naciones y los principios democráticos que fundan a nuestras repúblicas. En su lugar, nos encontramos con una política exterior ideologizada que tiende a fragmentar la región en bloques, como refleja la crisis postelectoral venezolana.

Sucede, según hemos visto, entre las diferentes izquierdas que conforman una parte del *crisol inquieto* latinoamericano. Este fenómeno, no obstante, también afecta a las nuevas derechas que, lejos de la diplomacia y el consenso, favorecen el personalismo y la altisonancia con sus pares del espectro ideológico contrario –pensemos en las recientes disputas entre Gustavo Petro y Nayib Bukele o entre Javier Milei y López Obrador (Nomesqui, 2024; El Financiero, 2024).

Como expresa un diálogo pandémico entre el excanciller mexicano Jorge Castañeda, el historiador Héctor Aguilar Camín y el expresidente chileno Ricardo Lagos, es necesario buscar en Latinoamérica un consenso fundado en valores mínimos, capaz de reunir a las derechas e izquierdas democráticas de la región (Lagos, Castañeda & Aguilar Camín, 2021). Nuestro espacio político, cultural y geográfico debería reconocerse más en el extinto Grupo de Río que en el Foro de Sao Paulo o en la Conferencia Política de Acción Conservadora. Una agenda centrada en democracia, derechos humanos y medio ambiente podría ser un buen punto de partida.

Bibliografía:

AFP. (2024, agosto 17). Una veintena de países, entre ellos Guatemala, y la UE piden “verificación imparcial” de elecciones en Venezuela. *Prensa Libre*.

<https://www.prensalibre.com/guatemala/politica/una-veintena-de-paises-entre-ellos-guatemala-y-la-ue-piden-verificacion-imparcial-de-elecciones-en-venezuela/>

Agencia Boliviana de Información. (2024, julio 29). Arce felicita a Maduro por su victoria electoral y saluda el respeto a la voluntad del pueblo venezolano en las urnas. *Agencia Boliviana de Información*.

<https://abi.bo/index.php/noticias/feeds/34-notas/noticias/gobierno/53183-arce-felicita-a-maduro-por-su-victoria-electoral-y-saluda-el-respeto-a-la-voluntad-del-pueblo-venezolano-en-las-urnas>

- BBC. (2021, noviembre 9). Elecciones en Nicaragua: Qué países reconocen la reelección de Daniel Ortega (y cuáles la rechazan). *BBC News Mundo*. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-59223557>
- El Financiero. (2024, marzo 27). Milei se lanza contra AMLO: Lo llama ‘ignorante’ y asegura que ‘hable mal de mí, me enaltece’. *El Financiero*. <https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2024/03/27/milei-llama-ignorante-a-amlo-y-dice-que-le-halaga-que-hable-mal-de-el/>
- Expediente Abierto. (2024, abril 5). La política exterior de Xiomara Castro: ¿ideología o pragmatismo? *Expediente Abierto*. <https://www.expedienteabierto.org/la-politica-exterior-de-xiomara-castro-ideologia-o-pragmatismo/>
- Infobae. (2021, diciembre 8). La OEA aprobó una resolución que concluye que Nicaragua no cumple con la Carta Democrática Interamericana. *Infobae*. <https://www.infobae.com/america/america-latina/2021/12/08/la-oea-pidio-a-daniel-ortega-que-permita-el-ingreso-a-nicaragua-de-una-mision-diplomatica-para-dialogar-sobre-reformas-electorales/>
- Infobae. (2022, mayo 12). Xiomara Castro puso en duda la participación de Honduras en la Cumbre de las Américas. *Infobae*. <https://www.infobae.com/america/america-latina/2022/05/12/xiomara-castro-puso-en-duda-la-participacion-de-honduras-en-la-cumbre-de-las-americas/>
- Jardim, C. (2009, septiembre 24). Chávez “despistó” sobre vuelta de Zelaya. *BBC News Mundo*. https://www.bbc.com/mundo/america_latina/2009/09/090924_1459_chavez_zelaya_pea
- Lissardy, G. (2024, agosto 12). Venezuela: Cómo la crisis expone la brecha entre la izquierda de Boric y la de la “vieja guardia” de Lula, AMLO y Petro. *BBC News Mundo*. <https://www.bbc.com/mundo/articles/c3ej1j81yk9o>
- Martínez Meucci, M. Á., & Chaguaceda, A. (2024). El “rebranding” de la revolución: Las reinenciones de la extrema izquierda en América Latina. En Eburne Uriarte & Ángel Rivero (Coords.), *La extrema izquierda en Europa Occidental: Iliberalismo y amenazas para la democracia* (pp. 283–310). Tecnos. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=9343296>
- Nomesqui, J. (2024, febrero 5). Nayib Bukele vs. Gustavo Petro: Las peleas más sonadas entre los presidentes de El Salvador y Colombia. *Infobae*. <https://www.infobae.com/colombia/2024/02/05/nayib-bukele-contra-gustavo-petro-las-peleas-mas-sonadas-entre-los-presidentes-de-el-salvador-y-colombia/>
- Petkoff, T. (2005, mayo 1). Las dos izquierdas. *Nueva Sociedad / Democracia y política en América Latina, Mayo-Junio 2005*(197), 115–128.
- Relaciones Exteriores [@SRE_mx]. (2024, agosto 1). *COMUNICADO CONJUNTO*. “Elecciones Presidenciales de la República Bolivariana de Venezuela”. *Los gobiernos de Brasil, Colombia y México felicitamos y expresamos nuestra solidaridad con el pueblo venezolano*

que acudió masivamente a las urnas el 28 de julio para definir su propio
<https://t.co/E5wBq5obhw> [Tweet]. Twitter.
https://x.com/SRE_mx/status/1819132378742509906

Lagos, R., Castañeda, J.G., & Aguilar Camín, H. (2022). *La nueva soledad de América Latina*. Penguin Random House.

Grundberger, S. (2024). *La galaxia rosa*. Konrad Adenauer Stiftung.

Stuenkel, O. (2022, julio 18). Latin America's Second Pink Tide Looks Very Different from the First. *Americas Quarterly*. <https://www.americasquarterly.org/article/latin-americas-second-pink-tide-looks-very-different-from-the-first/>

Xiomara Castro de Zelaya [@XiomaraCastroZ]. (2024, julio 29). *Nuestra especial felicitación y saludo Democrático, Socialista y Revolucionario al Presidente @NicolasMaduro y al valiente pueblo de Venezuela por su inobjetable triunfo, que reafirma su soberanía y el legado histórico del Comandante @chavezcandanga*. [Tweet]. Twitter.
<https://x.com/XiomaraCastroZ/status/1817778950589837356>